Nacional entonces en formación, se marcan a partir de aqui las divisiones claras entre los nacionalistas y la derecha tradicional. Esta distinción es claramente observable a partir del pronunciamiento militar y la división del Partido Nacional, donde un grupo minoritario se incorporará a la alternativa nacionalista. Este grupo no proviene de la derecha tradicional sino de las líneas marcadas del pratismo.

## "EL NACIONALISMO EN LA DECADA"

El nacionalismo adquiere presencia y relevancia nacional a partir de la configuración del Frente Nacionalista Pátria y Libertad (FNPL). Aún cuando grupos nacionalistas, como el Movimiento Revolucionario Nacional Sindicalista, habían tenido cierta presencia, no alcanzaron la que adquiere en la década del 70 Patria y Libertad, que nace el 1º de abril de 1971.

Este frente no debe confundirse con el Movimiento Cívico Nacional Patria y Libertad, que existió entre septiembre y octubre de 1970; la única identificación radica en la persona de su lider: Pablo Rodríguez Grez.

## MOVIMIENTO CIVICO NACIONAL PATRIA Y LIBERTAD

Fue fundado en septiembre de 1970 por personeros independientes que habían apoyado a don lorge Alessandri. Se conformó básicamente para aglutinar a un vasto número de



la percepción de sus militantes.

El manifiesto comienza insiscondo en la necesidad de terminar con las posiciones intermedias; rechaza luego la tradicional división entre derechas e izquierdas e indica que el verdadero dilema de la sociedad chilena está en la opción entre el marxismo y el nacionalismo.

El nacionalismo que se postula se reconoce como una ideología inspirada en nuestrapropia realidad, que no se exporta, pero que se postula fundada en los valores de la libertad, la democracia y el derecho. Se propone un Estado integrador al servicio de todos, a fin de promover el encuentro fraternal de los sectores nacionales que inspiren metas comunes a conquistar; "El Estado debe ser un factor de cohesión nacional y de inspiración". LA CASA CENTRAL de Patria y Libertad en Av. Bernardo O'Higgins. A menudo fue escenario de violencias y amenazas de incendio durante el régimen de la UP. Arriba: Un desfile callejero de los gremialistas de la UC.

## Gremialistas: De la UC al Gobierno

L movimiento gremialista aparece en la Universidad Católica a mediados de la década del 60, como un aglutinamiento de jóvenes que, cansados con la hegemonía absoluta del partidismo en ese plantel, aspiran a despolitizar-lo. Nace en el contexto de profundas alteraciones en su estructura, cuando estaba en marcha el llamado proceso de Reforma Universitaria.

El grupo parte en la Escuela de Derecho de esa universidad integrado, entre otros, por Jaime Guzmán Errázuriz, Manuel Bezanilla, Sergio Gutiérrez Irarrázaval, Raúl Lecaros y Hernán Larraín.

En marzo de 1967 se constituye oficialmente en toda la universidad, dando a conocer una Declaración de Principios, donde señala que "la naturaleza de la universidad es ajena a cualquier concepción ideológica o política, porque tiene como causa su propia y especifica finalidad que es universal y permanente". Aqui surgen nuevos nombres en la dirigencia del movimiento, tales como Jovino Novoa, Maximiano

Errázuriz, más tarde diputado del Partido Nacional; Juan Pablo Bulnes y Ernesto Illanes. En 1968 gana la Federación de Estudiantes de la Universidad, derrotando a la lista democratacristiana. El primer presidente gremialista de la FEUC fue Ernesto Illanes. Después vendrían Hernán Larraín, Tomás Irarrázaval, Atilio Caorsi, Javier Leturia y Arturo Fontaine Talavera:

La primera consigna del movimiento fue recuperar la universidad para volverla a su verdadero sentido de instancia de formación, investigación y creación y rescatarla del manelo partidista. Después fue asumiendo una clara actitud politica frente al gobierno de Allende. Se va a oponer fuertemente a la implantación de la llamada Escuela Nacional Unificada y terminará por pedir la renuncia del Presidente de la República de ese entonces a través de las federaciones de las universidades Católica de Santiago y Valparaiso, para que, a través de ella, se diera paso a una nueva instituciona-